

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7, y en la Administración del periódico, calle de Leganitos, 59, piso 2.º derecha, á donde se dirigirá la correspondencia, á nombre de D. Eduardo Sánchez y Rubio.

EL AMIGO

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

El pago de la suscripcion puede hacerse en carta-orden, libranza ó sellos de correos. No se sirve suscripcion alguna cuyo pago no se haga por adelantado. La Administración de este periódico acusa siempre el recibo.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

EL PRECIO A RAZON DE TRES REALES CADA TRES MESES, EN TODA ESPAÑA.

La ignorancia es la madre de todos los esclavos.

LAS MINAS.

Las minas son uno de los grandes elementos de la riqueza del hombre, y una de las más elocuentes pruebas de la inteligencia y el valor que éste es capaz de desplegar en busca de lo que ha de servir para satisfacción de sus necesidades. Como no haya de haber medalla sin reverso, tambien han solido servir las minas para poner de manifiesto la ignorancia y la maldad humanas; dando por resultado engañados y engañadores. Algo de todo esto sabemos en España, país minero por excelencia.

Hay algunas minas que se explotan á cielo abierto; pero las más exigen trabajos subterráneos, minas. Estas últimas son, pues, las verdaderamente dignas de este nombre y las que merecen atención especialísima, por las dificultades que suele tener su explotación.

Lo primero que procede, cuando de minas se trata, es saberlas buscar. Luego empieza el problema de estudiar las condiciones en que se presenta el mineral, para deducir de ellas la mejor manera de atacarle en las entrañas de la tierra, y llegar á hacerse dueños de él. Hasta el empleo de herramientas conforme á los terrenos, es asunto digno de estudio. Con mayor motivo lo será la construcción de los pozos y galerías que han de conducir al hombre á la posesion del mineral apetecido. Aparte de su trazado general, estas vias exigen primeramente ser fortificadas, de modo que presten seguridad á los trabajadores y al éxito de sus trabajos. Esta fortificación se hace de muy variados modos: desde el muro de mampostería hasta la más ligera entibacion con madera. Los pozos hay que disponerlos para la ascension del mineral, servicio de los trabajadores, aireacion de las galerías y agotamiento de sus aguas. Todo esto obedece á diferentes sistemas. Uno de los puntos más interesantes es el relativo á la subida y bajada de los trabajadores. El lector puede ver en nuestro grabado de hoy cual es el arriesgado procedimiento que se emplea para esto en las céle-

bres minas de cobre de Fahlun, en Suecia. En las renombradas del Potosí todavia es peor; pues los operarios tienen que trepar, de piso en piso de la mina, por escalas verticales únicas y con la carga a la espalda. La iluminacion de los pozos y galerías de mina es tanto más importante y difícil, cuanto que puede contribuir á hacer irrespirable el aire y ocasionar explosiones de gases inflamables; como sucede con los carburos de hidrógeno en las minas de carbon de piedra. Para evitar este último peligro inventó el químico inglés Davy la preciosa lámpara de seguridad que lleva su nom-



Bajada de un trabajador á las minas de Fahlun, en Suecia.

bre; la cual se funda en el hecho de que la llama producida por el gas del alumbrado queda incomunicada por medio de una tela metálica de alambre de hierro, que contenga de 100 á 140 mallas por centímetro cuadrado. A favor de esta lámpara, formada por un cilindro de tela metálica, dentro del cual arde la llama y á través de

cuyas mallas sale la suficiente luz, puede guiarse en trabajador en sus operaciones, sin temor de inflamar el mismo los terribles gases explosivos. La disposición de las minas para disminuir los estragos de estas explosiones horrendas, y como defensa principal la ventilacion de pozos y galerías; el arrastre del mineral por estas, y la ascension de éste y de los hombres por aquellos, empleando desde la espuerta primitiva al tranvia subterráneo, y desde el torno manejado por uno ó dos hombres, y el malacate movido por una ó más caballerías, hasta los ascensores mecánicos impulsados por las máquinas de vapor; todo ofrece en las minas dificultades enormes al espíritu humano, y todo presenta el sello brillante de la victoria de éste sobre la materia que le rodea.

NO HAY QUE DORMIRSE.

Juanito.—Diga usted, papá, ¿ven qué consiste que nunca le veo á usted dormirse en cualquier parte, y Antonio sí se duerme?

Don Félix.—Veo con gusto que te haces observador. Pues ya que pareces serlo, fijate y verás como hay muchos hombres que hacen lo que Antonio. En cuanto no tienen precision de estar despiertos, ya están dormidos; y aun antes, algunas veces. Hay hombre que se duerme yendo en el tranvia, á las dos de la tarde, durante un viaje de diez minutos.

Juanito.—¿Y por qué será?

Don Félix.—Aparte las personas que se duermen por enfermedad ó por legitimo cansancio, hay muchas de buena edad y de mejor salud, á quienes por más descansadas que estén, sucede eso que has notado que le pasa á Antonio; observándose que generalmente son personas poco educadas. Dejando sola y sin ocupacion á una de ellas, ya se sabe: no encuentra más recurso que dormirse.

Juanito.—Bueno, ¿pero no me dice usted por qué?

Don Félix.—A eso voy, hombre. No seas impaciente. Puesto que generalmente padecen de este sueño perpétuo

las gentes que piensan poco, no se ha de creer que sea por que su cabeza esté rendida, sino embotada; de modo que se para en cuanto no se la empuja desde afuera, como si fuese un reloj de los que hay que dar cuerda cada seis minutos, ó hacerles andar con la uña.

Juanito.— ¡Pues bonitos relojes para saber la hora!

Don Félix.— Como esas cabezas no son buenas para saber nada, mientras no se las arregla á fuerza de cuidado y constancia. El ejercicio desentumece la cabeza, lo mismo que los piés. Así, pues, aplícate á leer y aprender mucho, hijo mio, para que no te duermas como Antonio; porque en este mundo es preciso *no dormirse.*

EL ESTADO IMPONDERABLE DE LOS CUERPOS.

La nieve, la lluvia y las nubes son agua en los diferentes estados sólido, líquido y gaseoso. Todos los cuerpos son susceptibles de cambiar de igual modo por la acción del calor, de la electricidad ó de ciertos agentes químicos. Las nubes, formadas como están por vapor de agua, pueden desprender chispas eléctricas, si reciben en cierta medida la acción del calor. El calor producido por los rayos del sol es hijo del cambio que la luz experimenta al chocar contra la Tierra. La luz del sol es el estado *imponderable* de los vários cuerpos que la espectroscopia permite observar en el espectro solar. El choque arranca chispas al pedernal. El rozamiento calienta los metales, enciende la madera y electriza el ámbar y el cristal. La electricidad convierte en imán el hierro. La hidratación ó *apagamiento* de la cal viva, por el agua, produce calor. Este, á su vez, inflama la pólvora y descompone sus elementos; siendo toda combustión un fenómeno químico, en el cual el calor hace el doble papel de causa y efecto. Los gases hidrógeno y oxígeno se reúnen, formando agua, cuando están en presencia uno de otro y actúa sobre ellos una chispa eléctrica. La luz del sol descompone una disolución acuosa de cloro y hace fosforescer el diamante. En una palabra, lo que se conoce con el nombre de *fluidos imponderables* es un estado particular de la materia, análogo al gaseoso, líquido y sólido; teniendo como, cada uno de estos, propiedades particulares; apareciendo y desapareciendo, como ellos, en la vida de todos los cuerpos, y ejerciendo en ella intervención.

MÁXIMAS Y SENTENCIAS RECOGIDAS POR DON FRANCISCO LISBONA.

El veneno de la burla se parece á la flecha de los salvajes, que deja en el alma ofendida dolorísimas señales. Hablar mucho es vicio, pero hablar bien es virtud; y jamás para ésta hubo lengua larga ni oído corto. (*Solano de Luque.*)

Los métodos son las reglas para discutir bien y obrar con acierto. (*Newton.*) Son el arte de persuadir. (*Pascal.*) Son los instrumentos del alma, como los órganos lo son de los sentidos. (*Descartes.*)

Siempre que aconsejares espera el ruego, si quieres hallar gracias y no desprecios.

(*Fray Gerundio de Campazas.*)

Dios ha querido que la debilidad interesase al poder, y así ha dado al llanto el privilegio de enternecer el alma y desarmar la ferocidad.

Solo las virtudes falsas desaparecen en medio de las desgracias públicas, y las que se derivan de su origen divino brillan mucho más, cuando se ponen á la prueba de la adversidad. (*Alibert.*)

La casa paterna es un templo en el que siempre arde el fuego necesario para la vida, aun cuando no sean muy puras las manos que le atizan. (*José Droc.*)

Preguntando uno á Diógenes, por qué los filósofos se arriman á los ricos, y éstos no buscan á los filósofos, respondió: «por que los filósofos saben bien lo que les falta, y los ricos ignoran lo que necesitan.» (*Heroás y Panduro.*)

CARTAS Á MI SOBRINO.

LA CÁRCEL CELULAR DE NAVALCARNERO.

Querido sobrino: Ayer tuve la honra de ser invitado para visitar la nueva cárcel de partido de Navalcarnero, construida según el moderno sistema celular. Terminada la construcción, el arquitecto director de esta obra, D. Enrique Sanchez, que puede estar orgulloso de ella, habia invitado para visitarla antes de la inauguración oficial, que según creo será á principios de año, á los señores arquitectos Castellanos, Berdú, Repullés y otros varios, cuyos nombres no recuerdo.

De Navalcarnero, estaban tambien invitados para el mismo acto los señores Juez de primera instancia, Alcaldes primero y segundo, cura párroco, secretario de Ayuntamiento y escribano Sr. Hernandez.

A la una nos reunimos en el nuevo edificio, y pasamos con el Sr. Sanchez á visitar la obra. Quisiera disponer de espacio y aptitud suficientes para hacer una descripción detallada de este edificio, el segundo de su clase concluido en España; pero á falta de uno y otro te daré una idea general. Consta de un cuerpo que ocupa toda la fachada principal, de unos 100 piés de ancho y dos pisos de altura, otro cuerpo central de unos 80 piés de largo, unido y perpendicular al primero, y de un ala ó pabellón á la derecha, de la misma longitud. Entre estas dos partes de edificio y rodeando á la del centro, hay patios espaciosos y, aislada enfrente del cuerpo central, la capilla.

En el piso bajo se encuentran el locutorio, con su triple verja de hierro; una sala para detenidos, que tiene unos cuarenta y cinco piés de largo por quince de ancho; la enfermería; habitaciones para alcaide y dependientes, y en el cuerpo central una galería con doce celdas cuadradas de trece

piés de lado y en buenas condiciones de higiene, seguridad é incomunicación, dispuestas seis á cada lado de la galería; que termina en una gran verja de hierro, por la que los presos podrán ver desde sus respectivas celdas la capilla colocada enfrente.

En el piso principal, accesible por dos escaleras, está el salon de Audiencia del Juzgado de 1.ª instancia, de unos cuarenta piés de longitud, veinticuatro de latitud y trece de altura; decorado con elegantes pilastras, cornisas y rosetones de yeso y escayola; y en comunicacion con él está el despacho del Juez, al que siguen otros tres, para escribanos y salas de abogados y procuradores; todo independiente. En el otro lado está el Archivo de protocolos, y en el centro, sobre las doce celdas del piso bajo, otras tantas en iguales condiciones que aquellas, en una espaciosa galería, cuyo fondo es una verja que permite tambien ver la capilla. Esta es sencilla, pero de elegante y bonita construcción. Un arco, sostenido por dos columnas de hierro y coronado por un frontis, constituye la fachada. El interior está dividido en dos espacios, que son: la capilla propiamente dicha, decorada con algunas molduras, y lo que pudiéramos llamar sacristía.

Un pequeño declive del terreno ha permitido hacer debajo de la capilla una celda, no subterránea, destinada á los reos condenados á muerte.

Ya que la sociedad todavia pronuncia esta última palabra; ya que haya en su seno seres enfermos que necesiten curación, y las cárceles sean una necesidad, deseemos que los infelices condenados á morir sean pocos, y que los que necesiten su curación moral puedan obtenerla con el retiro en lugares en que la meditación y el trabajo les vuelvan al bien, no sirviendo el mal ejemplo y la holganza de estímulo á la perversidad, como acontece en las cárceles antiguas.

El sistema celular podrá contribuir á la abolición de la odiosa pena capital. Así es que por lo mucho que á ese fin contribuye el partido judicial de Navalcarnero, felicitamos á todos sus pueblos y á cuantas personas han intervenido en la construcción de esta cárcel celular.

Terminada la visita á que me refiero en las anteriores líneas, el Sr. Sanchez nos obsequió con un espléndido almuerzo, á cuyo final se oyeron, entre el espumoso vino Champagne, entusiastas brindis en honor de los Ayuntamientos y pueblos del partido, y especialmente de la culta villa de Navalcarnero, así como del inteligente arquitecto director de las obras y de cuantas personas han contribuido á la realización de tan elevado pensamiento.

Deseemos todos que el noble ejemplo de Navalcarnero sea seguido por otros partidos judiciales.

Tu tío, que siempre te quiere,
EL BOTICARIO

CURIOSIDADES.

Poblacion de Madrid.

Segun el último censo de 31 de Diciembre de 1877, la población de *lecho* de Ma-

dríd ascendía en aquel día á 397,816 personas, y la población de *derecho* á 400,531. En la primera figuraban 190,763 varones y 207,053 hembras, y en la segunda 196,215 varones y 204,316 hembras. En estas cifras van incluidos 22,324 habitantes militares. Según este censo, el aumento anual de Madrid ha sido de 6,006 habitantes por término medio, desde 1860, en cuyo año no pasaba de 298,426 personas la población de derecho.

El ilustrado periódico *La Voz de Madrid* propone, con este motivo, el estudio de los siguientes interesantes problemas: «Corresponde á este aumento de población el de las obras y servicios municipales, incluso el ensanche mismo de la villa? Guardan igual proporción de aumento los ingresos municipales, el censo electoral, las artes, el comercio y la industria?» Al golpe de vista solo cabe afirmar el progreso de cuanto á la vida de la capital de España se refiere; pero favor haría, y no pequeño, á ésta, quien acertase á contestar cumplidamente las preguntas de nuestro colega. Quizá el mismo, tan competente en los asuntos municipales de Madrid, que forman su especialidad, pueda hacer este servicio.

REVISTA

DE LOS

PRINCIPALES SUCESOS DE LA SEMANA.

—La Archiduchesa Cristina,—que al llegar este número á manos de nuestros lectores será ya Reina de España,—ha hecho un viaje feliz; permaneciendo en el palacio del Pardo hasta el momento de tener que vestir el traje de boda; para lo cual estaban designados algunos salones del Ministerio de Marina. Casi á la vez que la Archiduchesa Cristina, venía también á Madrid, por el mismo camino de hierro, nuestra desgraciada compatriota la ex-emperatriz Eugenia de Montijo, á besar el cadáver del único ser amado que la quedaba en el mundo: su madre, la noble condesa de Montijo, protectora del talento y del infortunio, muerta de un ataque apoplético, en edad ya muy avanzada. La coincidencia de ambos viajes es uno de los rudos contrastes que el mundo ofrece en la agitada vida de la humanidad, y demuestra la necesidad de templar el ánimo para poderlos resistir sin desvarío.

Al ir á ejecutar en Cádiz un reo condenado á muerte, el verdugo se sintió de tal modo indispuerto, que no pudo cumplir con su fatal misión. Comunicado el suceso por telegrafo al Gobierno, éste ha dispuesto aconsejar al Rey la conmutación de la pena de muerte en cadena perpetua; pues ejecutarle ahora sería tanto como matarle dos veces, según la espresiva frase de un periódico.

—Con buen acuerdo, ha dispuesto el Ayuntamiento de Madrid suprimir la corrida de toros que se había pensado dedicar á la guarnición de Madrid, y repartir en cambio 15,000 pesetas entre los individuos de ésta, en señal de regocijo público por la boda régia.

El Afganistan está gravemente insurreccionado contra los ingleses; habiendo salido de Cabul una fuerte expedición militar inglesa, al mando del general Baker, para someter la plaza de Chuzni, que ya fué tomada en la guerra de 1837.

—Parece que el tratado de alianza entre Alemania y Austria tiene la cláusula,—si es que está bien informado el *Diario de Bruselas*,—de socorrerse una á otra potencia, en el caso de que cualquiera de ellas tuviere guerra con otra. Se dá mucha importancia á esta cláusula, atendida la frialdad de relaciones y contradicción de intereses que parece haber entre Alemania y Rusia. En cuanto á Inglaterra, se cree que no ha interpretado bien las disposiciones de la Alemania y del Austria, al estremar últimamente su influencia sobre el gobierno turco. De todos modos, los intereses de Inglaterra en Asia son de tal importancia, y tan molesta, por consiguiente, la vecindad asiática de la Rusia, que cuanto resulte en daño y debilitación de esta potencia debe ser considerado como favorable á los ingleses en la India.

La isla de Irlanda, que forma parte del reino de la Gran Bretaña, ó sea la Inglaterra, ha vuelto á mostrar su antiguo desentimiento con esta, á causa de tres prisiones hechas en Dublin por motivos políticos. El periódico oficioso *Dublin Express* entiende que urge poner remedio pronto á una agitación, que fácilmente podría tomar el gravísimo carácter de guerra civil en un país no identificado con el resto de la nación.

—Telégramas recientes dicen que en las inmediaciones del disputado é importante puerto de Iquique, en el Perú, ha habido un combate entre las tropas chilenas y aliadas (peruanas y bolivianas); quedando la victoria por las primeras. La marina chilena, una vez apresado el terrible monitor peruano *Huascar*, ha vuelto á bloquear los principales puertos del Perú, y se asegura que ha apresado una corbeta de esta nación.

Con motivo de la ejecución que al fin no ha podido verificarse, y de la que solo hemos hablado por virtud de esta rara circunstancia, la prensa de Cádiz había tomado unánime el acuerdo, que aplaudimos, de no dar cuenta de ella ni de los últimos instantes del reo en la capilla.

Sobre la base de los Sres. Cairoli y Depretis, fusionados por la fuerza de las circunstancias, se ha constituido el nuevo Ministerio italiano.

Ha quedado tendido el cable eléctrico sub-marino entre Mallorca é Ibiza; de manera que pronto se abrirá al público el servicio telegráfico entre ambas islas Baleares.

—En virtud de la petición que el Prefecto de Perpiñan ha hecho al capitán general de Cataluña, para que se sirviera enviar á aquella ciudad una música militar que alternara con las de los regimientos franceses allí acantonados, en la fiesta que á be-

neficio de los inundados de España se ha verificado el domingo último en dicha villa, ha ido á ella la brillante música del segundo regimiento de ingenieros, de guarnición en Barcelona; la cual ha sido recibida y aplaudida con entusiasmo.

El día 24 quedaron suspendidas las sesiones de Cortes hasta el día 5 de Diciembre próximo, con motivo de las atenciones extraordinarias que el régio enlace impone al Gobierno y la necesidad de que la Comisión del Senado, encargada de informar sobre el proyecto de ley de abolición de la esclavitud, tenga el tiempo necesario para cumplir con su delicada tarea.

El distinguido orador D. Segismundo Moret ha dado en el *Fomento de las Artes* una brillante conferencia sobre la *Necesidad de la educación de la mujer y caracteres que debe reunir*; que concluyó por una sentida escitación á las madres de familia, para que ayuden á esta Sociedad en la civilizadora empresa que acomete de sostener clases de gramática castellana, caligrafía, aritmética, lenguas, música, declamación y canto, exclusivamente dedicadas al bello sexo. Felicitamos por ello al Fomento de las Artes y á su elocuente intérprete, y más aun á la población de Madrid, que ve aumentarse en su seno los centros de educación de la mujer.

Se ha inaugurado el Colegio de niñas huérfanas por causa de la guerra, que se estaba concluyendo de habilitar en Guadalupe, al lado del de niños huérfanos por igual triste motivo. Ambos han sido constituidos y se sostienen con los fondos de la suscripción nacional dedicada á este objeto, así como al amparo de las viudas é inútiles de la última campaña de la Península.

El principal cabecilla cubano, Pancho Jimenez, se ha presentado á indulto el día 23 del actual en Arroyo Blanco, con 15 hombres armados; y en Santa Clara lo han hecho algunos otros. Los 5.000 hombres últimamente destinados á aumentar aquel ejército han sido ya sorteados, y pronto seguirán á los numerosos refuerzos que han marchado con igual objeto.

Con motivo del casamiento régio han llegado á Madrid representantes de varios periódicos extranjeros, entre ellos de los franceses *Gaulois*, *Figaro*, *Globe* y *Monde illustré*.

El Ayuntamiento de Murcia ha acordado pedir al Gobierno que nombre Comisario régio en las provincias inundadas al señor Galdo, cuya integridad de carácter es tan conocida. Así el como el Sr. Santa Ana, su digno compañero de expedición á Murcia en nombre de la Junta de socorros de Madrid, han sido nombrados hijos adoptivos de aquella ciudad.

Se ha constituido en Barcelona una *Asociación general para la reforma penitenciaria en España*, por la iniciativa del señor marqués de San Miguel de la Vega. Al acto público asistió una numerosísima y distinguida concurrencia, ávida, como todas las personas ilustradas, de ver terminar la ac-

tual viciosa organización de nuestros presidios y cárceles.

La Asociación de propietarios de Madrid ofrece 2.500 pesetas, por vía de premio, al autor de la Memoria que mejor resuelva, á juicio de un jurado especial, los puntos relativos á las causas de las inundaciones de Murcia, Alicante y Almería, y los medios de evitarlas; así como acerca de las construcciones preferibles en los parajes expuestos á la inundación. Las Memorias habrán de ser presentadas antes del día 10 de Enero próximo.

La suscripción nacional asciende próximamente á 1.158,960 pesetas, y la de la Junta de socorros de Madrid á 391.000 pesetas.

NOTICIAS GENERALES.

La Junta de socorros de Madrid ha publicado en el suplemento de *El Imparcial*, correspondiente al día 26 de este mes de Noviembre, el recibo y lista detallada de la suscripción abierta en *El Amigo* á favor de los inundados.

Las Exposiciones de todo producto del trabajo humano están llamadas indudablemente á regenerar las naciones. Como resultado de la última Exposición vinícola celebrada en Madrid y de la Universal de París, en la primera de las cuales obtuvo para sus vinos el pueblo de Navalcarnero (de esta provincia) 58 premios, y varias medallas de plata y menciones honoríficas en la segunda, dicha localidad está tocando los más beneficiosos efectos. Comisionados de varios centros comerciales del extranjero, que se mueven á influjo de sus legítimos intereses, han llegado al citado pueblo y comarcas, y hecho grandes compras de vinos, después de someterlos á un detenido análisis; cuyo resultado, los

coloca al nivel de las mejores de España, en color, finura y condiciones alcohólicas.

Dijimos en nuestro número anterior, que el presupuesto provincial de instrucción pública de Madrid es de 24,825 pesetas; y como pudiera entenderse que esta exigua cifra incluye la invertida para este servicio en la capital, debemos decir que se refiere solamente al presupuesto de la Diputación de la provincia, pues además de la fuerte cantidad por que contribuye el Estado al sostenimiento de la Universidad central, los dos Institutos de segunda enseñanza y las Escuelas especiales, el Ayuntamiento de Madrid tiene presupuestadas este año 754.541 pesetas para instrucción pública.

Segun dice un periódico, los viajeros de Ciudad Real que tardaban hasta Madrid nueve horas y media, por la antigua línea, solo tardan cinco y media por la nueva directa; costándoles 85 rs. el asiento que antes costaba 132.

Nuestro estimado colega *La Reforma*, periódico dedicado á la instrucción primaria, ha sido multado en la cantidad de 50 pesetas, por haber juzgado el Gobernador civil de Madrid que uno de sus artículos del número correspondiente al 16 del actual contenía apreciaciones políticas, para las que no estaba autorizado. Lo sentimos mucho.

El día 15 del actual se verificaron en la iglesia de San Juan de la Penitencia, de Alcalá de Henares, unas honras fúnebres en sufragio del alma del cardenal Jimenez de Cisneros fundador de aquel convento, y de cuyo grande hombre tiene Alcalá especiales motivos de recuerdo y gratitud. Muchas personas principales de dicha ciudad se han asociado, para estos sufragios, á las monjas del convento fundado por el célebre Cardenal.

El Magisterio Extremeño, propone que los cobradores delegados del Banco, sean quienes cobren las asignaciones de los maestros de primera enseñanza, y se las paguen á estos, en vez de hacerlo los Ayuntamientos. *El Magisterio Español* aplaude este sistema, que dice haber sos-

CARTAS DE UN VIAJERO ESPAÑOL.

POR

Bélgica, Italia y Alemania.

Milan 11 de Agosto.

Querido padre: Mi viaje desde Munich ha sido lo más feliz y agradable que puede imaginarse. Salí de allí el martes á las cinco de la mañana, y llegué aquí el viernes á las nueve de la misma. En estos dos días y pico ¡qué de cosas he visto! ¡Qué tragin! ¡Qué variedad! Llanuras, precipicios horrendos, cascadas juguetonas, montañas imponentes, lagos hermosísimos, casas rústicas y palacios; tan pronto en camino de hierro como en diligencia, lancha, barco de vapor ¡qué se yo! Pero algo es preciso detallar. De Munich á Lindau he ido en camino de hierro, atravesando bosques inmensos y valles bonitísimos, con casitas de gusto suizo, pintadas de rojo, y con macetas de flores en las ventanas. En Lindau tomé una silla de posta, que atravesó el Rin en una barca. Pisé el territorio austriaco, enseñé mi pasaporte y llegué á Bregenz, no sin dejar la silla á las orillas del lago de este nombre, que surqué hasta la ciudad en un barco de vapor. Metido en otra silla de posta, llegué á Feldkirch.

Aquí ya no entendían el francés; pero afortunadamente alguno que otro hablaba algo el italiano, por lo que tuve que hacer uso de lo poco que sé de él. De Feldkirch á Coira (Suiza) y de aquí á Chiavenna (Lombardía) en posta. Ya estamos en el pintoresco lago de Como, que es verdaderamente delicioso. ¡Cuántos pueblecitos, casas de campo y jardines, reflejándose en el agua! Y todo ello cerrado por montañas; viéndose algunas veces, por encima de ellas, los picos del altísimo monte Rosa (cumbre de los Alpes) cubiertos con los hielos eternos. Atravesé de punta á punta dicho lago (que tiene cuatro leguas de longitud por una de ancho), empleando en ello unas tres horas larguitas. Llegado á la ciudad de Como, me llevó el correo á Camerlata; desde donde, por el camino de hierro, he venido á Milan.

A pesar de lo no poco que había viajado, bien puedo decir que hasta ahora no había visto montañas. ¡Pero qué montañas! No solamente son notables por su elevación, sino por su forma, su clase y su aspecto amenazador. Hay sitios en que se han desprendido recientemente rocas gigantescas, y horripila ver los estragos que han causado: los árboles tronchados á centenares, las piedras deshechas, el terreno hundido y obstruido el rio que corre en el fondo del

tenido antes de ahora, y nosotros le encontramos también digno y eficaz.

Segun el *Bulletin commercial maritime*, en los últimos 90 años han entrado 10 millones de emigrantes europeos en los Estados Unidos de América. La paz y prosperidad de aquella nación, les atrae; y ellos, á su vez, sirven de sosten poderoso de esa prosperidad y esa paz. La mayor parte de los emigrantes son ingleses y alemanes; habiéndose observado que el número de estos ha aumentado mucho despues de la guerra con Francia, á pesar de haber dado victoriosos. Es circunstancia que merece estudiarse; pero desde luego no parece servir para hacer el elogio de las victorias por las armas. Los españoles padecemos, entre otros males, el mal de la emigración constante de mucha gente de las provincias del Norte á América y de las del Mediodía á la Argelia. ¿Cuándo lograremos retener á nuestros compatriotas y atraer los extranjeros?

MÉTODO DE AHN.

Clave para el estudio de todos los verbos franceses, con las reglas, excepciones y ejemplos.

Dedicada á la juventud española, por Francisco Navone, caballero de la Real Orden de Isabel la Católica. Complemento al método de Ahn. Madrid, 1879. Precio: 50 céntimos de peseta en toda España.

Sin el estudio constante y profundo de las conjugaciones de los verbos, es imposible hablar bien el idioma. (De Sévignacq).

Advertencia.—A los que compren el primero y segundo curso de francés, solo costará un real.

Se halla de venta en la Librería extranjera y nacional de D. Carlos Bailly-Bailliére, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales librerías del reino.

INTRODUCCION A LA HISTORIA

y Nociones generales de Historia de Oriente

POR A. GARCIA MORENO.

Esta obra, cuyo precio es el de 20 reales, se halla de venta en casa de los editores E. Góngora y compañía, Puerta del Sol, núm. 13, 3.º; Madrid.

Imprenta de Alvarez Hermanos, San Pedro, 16.

abismo, y que ruge sobre el obstáculo. Numerosas cascadas bajan de alturas inmensas; sobre todo una que se precipita desde una elevación de 250 metros. En muchas partes hay galerías abiertas en las rocas ó hechas de piedra, para guarecer á los viajeros contra los frecuentes aludes ó avalanchas de nieve que suele haber en los sitios llamados *Via mala* y *Passo della morte*. Con otro pasajero anduve por estos lugares durante cuatro horas; pero el gran monte de San Bernando, al que llegamos, estaba cubierto de nieve, obligándonos á detenernos, esperar tiritando la diligencia, entrar en ella y abrigarnos todavía con los capotes; pues el frío era más que regular.

Milan me gusta mucho y me parece una ciudad española. Hay mucha animación y balcones (en Alemania ni uno); las mujeres usan abanico, mantilla ó velo (verdad es que los españoles dominamos aquí por largo tiempo), y hablan una especie de mal italiano, que más bien parece catalán.

Tengo la cabeza llena de cuadros, frescos, estatuas y monumentos. Contar á V. lo que son y lo que valen, sería interminable. Dentro de pocos días iré á Venecia.

Sabe usted lo mucho que le quiere su hijo

H. V.